
 هاء الضمير هاء هذه م

1 
 تأتي متحركة بالكسر أو الضم لا تأتي إلا مكسورة فقط

 تأتي ساكنة أو متحركة  لا تأتي ساكنة  2

3 

 توصل إذا وقعت بين متحركين 

 .متحرك بعدها يأتي أن :بمعني

 ماعدا حرف أي بعدها كان فإذا 

 .صغري صلة  بـــ ستوصل الهمزة

 الهمزة حرف بعدها أتي إذا أما  

 .كبري صلة  بـــ ستوصل

 لا ساكن بعدها كان إذا وأما 

 .صلة بها يكون

 :لها أربعة حالات

 .متحركين بين تقع أن1.

 .ساكنين بين تقع أو2.

 ساكن بين تقع أو 3.

 .ومتحرك

 متحرك بين تقع أو4.

 .وساكن

 الفرق بين هاء هذه وهاء الضمير*

 وفاء حمزة/ المعلمة



 أوجه الوقف هاء هذه

 هاء الضمير إذا كانت متحركة بالكسر أو الضم فلها مذاهب :لها وجهان

السكون 

 المحض

  

  

 الروم
 

  

 مذهب التفصيل مذهب الجواز مذهب المنع

ُۥ) :نحو َٰتِ مَا فِِ  لَّه مََٰوَ رۡضِ  وَمَا فِِ  ٱلسه
َ َٰ  إنِههُۥ)، (ٱلۡأ عهِۦِ عَََ  ، (لَقَادِر   رجَأ

 (لّلِأمُتهقيَِ  هُدٗى فيِهِ  )          

 فيها (إنه له،)

 فقط واحد وجه

 السكون) :وهو

 .(المحض

 ثلاثة لها (فيه)

 السكون :أوجه

 مد وهو المحض

 للسكون عارض

 (حركات )

لها ثلاثة (   له، إنه)

 :أوجه 

 -2سكون محض،  -1 

 .إشمام-3روم، 

فيها أربعة ( فيه)

 :أوجه

ثلاثة سكون محض وهو 

 مد عارض للسكون 

، ( حركات )

ووجه روم مع القصر 

 (.حركتين)

 أو الفتح الضمير هاء سبق إذا

 صحيح ساكن أو مدية ألف

 .والإشمام الروم يدخله

 ، محض سكون فيها (إنهُ)

 .إشمام وفيها روم، وفيها

 فقط واحد وجه لها (فيه)

 المد– المحض السكون وهو

 6-4-2) -للسكون العارض

 لأن روم يدخله ولا ،(حركات

 .ساكنة ياء قبلها
 وفاء حمزة/ المعلمة
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 همزة الوصل همزة القطع  م

 فىالابتداء فقط وتسقط  فىثابتة  .الوصل والابتداء فىثابتة  1

 .درج الكلام
أول ووسط وآخر  فىتأتي  2

 .الكلمة

 .لا تأتي إلا أول الكلمة فقط

لا تأتي إلا متحركة، وتكون هذه  .تأتي ساكنة ومتحركة 3

 .الحركة عارضة
الأسماء والأفعال، وفى  فىتأتي  4

 .الحروف مطلقة

الأسماء والأفعال، وفى  فىتأتي 

الحروف تأتي فقط مع لام 

 .التعريف
 .تكون زائدة فقط .تكون أصلية أو زائدة 5

 الفرق بين همزة القطع وهمزة الوصل

 وفاء حمزة/ المعلمة



 الاستفهام أسلوب مع تتداخل لا حتي -1*
 استفهام أسلوب   أصطفي كلمة نحو

 .خبرية وليست

 .المضارع الفعل مع تتداخل لا حتي -2*

 يبدأ الذي الفعل مع تتداخل لا حتي -3*
 .(أكره) :نحو مفتوحة قطع بهمزة

 وفاء حمزة/ المعلمة



 هاء الضمير هاء هذه م

 فاء ضؿير ؿػرد ؿذؽر غائب  اسم إشارة ؾؾؿػرد المؤـث 1

 تأتي ؿتحرؽة باؾؽسر أو اؾضم لا تأتي إلا ؿؽسورة ػؼط 2

 تأتي ساؽـة أو ؿتحرؽة  لا تأتي ساؽـة  3

   توصل إذا وقعت بين متحركين 4

 .ؿتحرك بعدفا قأتي أن :بمعني

 الهؿزة ؿاعدا حرف أي بعدفا ؽان ػإذا 

 .صغري صؾة  بـــ ستوصل

 بـــ ستوصل ؼطع فؿزة بعدفا أتي إذا أؿا 

  ؽبري صؾة. 

 صؾة بفا قؽون لا ساؽن بعدفا ؽان إذا وأؿا. 

 :لها أربعة حالات

 .ؿتحرؽين بين تؼع أن1.

 .ساؽـين بين تؼع أو2.

 .وساؽن ؿتحرك بين تؼع أو 3.

 .وؿتحرك ساؽن بين تؼع أو4.

 وؿا ؿتحرؽة تؽون أن :صؾة بفا قؽون أن وشرط

 .ؿتحرك بعدفا وؿا ؿتحرك ؼبؾفا
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 وفاء حمزة/ المعلمة


